

La nueva alternativa vasca frente al franquismo

Alderdi, 293. zk., 1974-06/07.

Ya son muy pocos y reducidos los sectores vascos que no han tomado postura de oposición abierta frente al franquismo.

Esta rara quasi-unanimidad que se da en el fenómeno de lo vasco frente a la dictadura franquista responde a razones muy profundas. Los historiadores, los sociólogos y los políticos tienen aquí donde estudiar las razones de este estilo de la repulsión particularmente decidida y hasta violenta con que ha respondido tercamente el pueblo vasco contra el despotismo que también está padeciendo el resto de los pueblos que componen el Estado español.

La institución del Gobierno de Euzkadi que los vascos han guardado viva durante estos largos y difíciles años no es extraña al fenómeno de esta especie de institucionalización nacional del anti-franquismo vasco que se ha venido expresando de manera tan rotundamente popular que alcanza desde el disonante religioso que ha sido en el ámbito oficial católico del franquismo hasta el que expresan las aspiraciones fundamentales de las masas trabajadoras.

Es bien cierto que no todas las fuerzas que se manifiestan hoy con esta vitalidad en Euzkadi están representadas en el Gobierno que se dio el pueblo en las dramáticas circunstancias de 1936.

Las razones son fáciles de explicar y de comprender; pero es, precisamente, en esta línea de responder con nuestro propio estilo práctico de hacer frente a los problemas que se van planteando como estamos dispuestos a propiciar la manera de instrumentalizar la concurrencia de todas las fuerzas en este momento en que se hace necesaria la coincidencia fundamental de lo vasco frente al oscuro final de la dictadura que ya muestra sin pudor ese carácter tiránico y personal que no se da más que en aquellos pueblos donde no han podido salir todavía de la denigrante servidumbre que impone el hombre providencial y el nepotismo.

A falta todavía de los instrumentos democráticos necesarios para llevar a cabo esta integración institucional que propicia el Partido Nacionalista Vasco, comenzamos por una acción concertada y solidaria que en este momento es viable; será un paso fundamental para que el Gobierno de Euzkadi llegue a ser la institución por la que se hagan presentes los vascos de todas las tendencias que están dispuestas a dar los últimos pasos de la lucha por la libertad.